
本报讯 （记者 任洁 ）记者
昨天从教育部获悉 ，2016年我
国出国留学人员总数为54.45
万人，较2012年增长14.49万人；
2016年留学回国人员总数为43.
25万人， 较2012年增长15.96万
人。逾八成留学人员学成后选择
回国发展， 留学回国与出国留
学人数“逆差”逐渐缩小。

统计显示， 在地域分布方
面， 我国出国留学人员留学目
的国相对集中， 2016年度逾九
成留学人员赴美国、 英国、 澳
大利亚等十国， 其中赴英语国
家的留学人员近八成。 从学历
层次看， 2016年度我国出国留
学人员攻读本科以上学历占七
成 （本科生30.56%、 硕博研究
生35.51%）。 出国留学与留学
回 国 人 数 比 例 从 2012 年 的
1.46： 1下降到2016年的1.26： 1。

目前 ， 我国70%以上的高
水平大学校长、 80%以上的两
院院士、 90%以上的长江学者
入选者， 都有海外学习或工作
经历。

逾八成留学人员
选择回国发展

人力资源和社会保障部部长尹蔚民、 副部长游钧1日在国务院新闻办召开的新闻发布会上回
答了延迟退休、 养老基金投资运营和化解过剩产能过程中职工安置等社会关注的焦点问题。
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新华社电 美国总统特朗
普2月２８日在美国国会发表上
任后的首次演讲， 呼吁民主、
共和两党在基础设施建设投
资 、 移民改革 、 医疗改革等
方面的立法上进行合作 ， 并
强调 “公平贸易 ” 和提高美
国国防预算的重要性。

特朗普在演讲中呼吁国会
通过立法 ， 为美国基础设施
建设投资１万亿美元， 并强调
这一基建计划将遵循 “买美
国货和雇美国人” 的原则。

在移民政策上， 特朗普表
示 ， 现有的美国合法移民体
系已过时 ， 低技能移民的涌
入造成美国本土贫穷工人收
入减少 ， 无法独立维持生计
的移民还使公共福利资源变
得紧张 。 他呼吁国会两党合
作推动移民改革 ， 引进移民
“打分” 体系， 同时再次重申
将很快在美国和墨西哥边境
修建隔离墙 ， 阻止非法移民
入境。

特朗普首次国会演讲
呼吁两党合作

新华社电 当地时间２月２７
日在美国加利福尼亚州洛杉矶
东北的圣贝纳迪诺郡发生严重
车祸， 一辆旅游中巴迎面与两
辆小轿车相撞， 造成１死２７伤。
中国驻洛杉矶总领馆 ２８日证
实 ， 中巴车上所载为中国游
客， 其中２０余名游客在车祸中
受伤。

车祸发生在５８号高速公路
上， 距离洛杉矶大约１００公里。
死者为出事的白色小轿车驾驶
人。 据加州高速公路巡警局发
言人消息， 死者不是亚裔。 目
前， 事故原因还在调查中。

洛杉矶总领馆得知有关消
息后， 第一时间与当地警方取
得联系， 并派工作人员于当晚
专程赶赴收治受伤中国游客的
医院探望 ， 尽力提供必要协
助。 据总领馆工作人员透露 ，
伤员中除１人仍处于重症监护
外， 其余情况总体稳定。

20余名中国游客
在洛杉矶车祸中受伤

人社部：适时推出延迟退休政策
制定政策时会非常稳慎地来把握

中国科学院１日发布关于灰
霾追因与控制等专项研究成果，
该研究主要聚焦京津冀 、 长三
角、 珠三角等城市群， 分析这些
典型区域霾形成的原因， 为控制
霾污染提供科学可行的技术和政
策解决方案。

霾究竟从哪来？ 为何 “久治
不愈”？ 今后应如何治理？ 记者
采访中科院权威专家， 对此作出
解答。

霾从哪来？ 燃煤等污染
扩散上空 “加盖子”， 汽车
尾气二次污染

霾主要由细颗粒物ＰＭ２．５造
成 ， 其来源复杂 ， 既有直接排
放， 也有二次转化。 科研人员目
前确认， 我国大气污染由煤烟型
污染、 机动车尾气污染及其他污
染相叠加构成， 工业排放、 居民
面 源 和 交 通 源 三 方 面 的 控 制
是关键。

数据显示， 京津冀地区工业
和燃煤排放的年均值占ＰＭ２．５来
源比例为１ ／ ３以上， 扮演了非常
关键的 “催化” 作用。

中科院大气物理研究所研究
员王跃思说， 以北京为例， 周边
的工业燃煤污染或是秸秆燃烧的
烟羽在特定气象条件下传输扩散
到城市上空， 就像在城市上空加
了一个 “盖子”。 城市内的机动
车排放等污染物随后在 “盖子”
下面不断累积、 相互作用， 产生
二次污染物， 造成 “１＋１＞２” 的
大气污染效果。

中科院 “大气灰霾追因与控
制” 专项首席科学家贺泓说， 一
些污染源比如汽油车， 虽然尾气
的颗粒物浓度不高， 但在大气中
反应后产生大量二次颗粒物， 成
为城市ＰＭ２．５的重要来源之一 。
研究表明， 在我国中东部地区二
次颗粒物对ＰＭ２．５的贡献率常高
达６０％， 在成霾时二次颗粒物所
占比例往往更高。

“久治难愈”？污染存量
高，灰霾生成“门槛” 低

２０１３年以来全国空气质量总
体向好， 重度及以上污染天数占
比逐步降低， 优良天数比例明显
上升。 来自环保部门和科研机构
的统计表明 ， ２０１３年至２０１６年 ，
全国平均改善幅度在３０％左右 ，
京津冀地区改善幅度更大。

但为何公众没有明显感受到
大气质量改善？ 贺泓认为， 主要
原因在于颗粒物浓度还远未达到
环境显著改善的拐点。

数据显示， 北京、 天津、 石
家庄、 济南、 郑州、 太原和呼和
浩特２０１６年ＰＭ２．５年均值分别是
国家年均标准３５微克 ／立方米的
１．１倍至２．８倍。

中科院大气物理研究所研究
员王自发表示， 由于我国污染物
排放的历史存量较高， 导致环境
容量不足， 降低了灰霾发生的阈
值。 如果京津冀污染源不进行大
幅度减排， 区域强霾污染事件可
能还会频繁出现。

贺泓说， 我国产业布局相对

集中， 尤其是京津冀地区单位面
积的能耗和排放量比较高， 形成
了目前燃煤-工业排放-机动车-
农业排放多类型污染、 高负荷共
存的重度复合大气污染类型。 复
合污染导致的环境容量下降， 很
大程度上抵消了大气污染控制的
成效。

主要靠风？ 气象不利，
污染抬升３０％至４０％

气象资料统计显示， 近４０年
来京津冀年平均风速逐年减小，
减小幅度达３７％， 尤其对京津冀
污染物消散有利的北风频次和风
速都显著下降。 贺泓说， 出现以
低风速和逆温为特征的不利气象
条件， 是灰霾形成的外因。

如果把京津冀地区比作一个
房间， 这个房间并不通透， 只有
一面有窗。 随着全球气候变暖，
冬季的风越来越少 ， 灰霾吹不
散， 只好在当地 “徘徊”。

不仅风少了， “屋顶” 的层
高也在变低。 贺泓介绍， 大气中
的ＰＭ２．５一定程度上会削弱到达
地表的太阳光强度， 导致地表温
度下降， 而上层颗粒物中的消光
性物质会提高该层大气的温度，
从而形成下冷上热的稳定大气结
构， 空气对流减弱， 边界层高度
下降， 进一步加剧污染形成。

对于近年秋冬季大气重度污
染天气多发情况， 王跃思说， 偏
南风多、 偏北风少、 寒潮更少 ，
导致华北区域污染更难以扩散清
除。 由于冬季不利气象条件的影

响 ， 使得污染抬升 ３０％至 ４０％ ，
部分抵消了污染源减排的效果。

如何治理？ 调整能源结
构， 根本转变需较长过程

近几十年， 细颗粒物、 二氧
化硫、 氮氧化合物、 挥发性有机
物、 氨等排放量大幅增加且高密
度集中在城市为中心的区域， 是
我国重点城市群大气污染频发的
根源。

源头减排仍应是我国治理大
气污染的重中之重。 王跃思说，
我国灰霾防治问题涉及产业结
构、 能源结构和控制技术与社会
经济成本等诸多问题， 在短时间
内较难实现产业和能源结构的重
大调整， 因此空气质量根本转变
还需一个较长过程。

“治理灰霾需要加强针对性，
力争精准治霾， 以最小的经济代
价获得最大的空气质量改善效
果。 ”贺泓建议，发挥科技支撑作
用，加强多污染物的协同减排；加
大秋冬季大气污染防治力度，大
力防控农村和城乡接合部散煤和
秸秆燃烧导致的季节性霾污染；
一线大城市应把机动车尾气污染
控制放在突出位置， 城郊乡村重
点治理 “小散乱污” 企业。

王自发说 ， 具体到每次灰
霾， 成因不尽相同。 中科院研究
团队对灰霾的成因作出分析， 提
供预警模型， 在发出重污染预警
后， 监管部门可以有针对性地采
取措施， 削减相关污染源排放。

据新华社

尹蔚民说， 人社部将结合我
国实际情况， 根据劳动力总量的
变化情况、 就业状况和社保基金
长 期 可 持 续 发 展 情 况 ， 继 续
深 入 研究 ， 适时推出延迟退休
这项政策。

“这项政策对于应对在人口
老龄化的背景下， 人力资源有效
开发利用、 养老保险可持续发展
有着非常重要的作用 。” 他说 ，
“由于这项政策直接涉及每个人
的切身利益， 所以我们在制定政

策时， 会非常稳慎地来把握。”
尹蔚民透露， 2016年城镇职

工基本养老保险基金的总收入是
2.84万亿元， 总支出是2.58万亿
元， 当期结余2600多亿元， 累计
结余3.67万亿元， 可以确保17个
月的支付。

但是， 各省份之间养老保险
基金运行差异比较大， 高的省份
能够保障50个月的支付， 特别困
难的省份当期收不抵支， 累计结
余也基本用完。

此外， 养老保险制度是20多
年前建立的， 当时人口抚养比是
5： 1， 现在已经持续下降到2.8： 1。
随着人口老龄化的加速发展， 人
口抚养比还会发生变化， 所以如
果不采取有力措施， 养老保险基
金的运行就会出现问题。

“当然， 我们已经看到了这
一点， 要未雨绸缪， 进行养老保
险制度的改革， 采取综合性措施
保障养老保险基金的可持续发
展。” 尹蔚民说。

尹蔚民说， 今年推进化解钢
铁、 煤炭过剩产能工作大约需要
安置职工50万人。 2016年， 化解
钢铁、 煤炭过剩产能涉及28个省
份 1905家企业 ， 安置了 72.6万
人， 整个工作平稳有序。

他说， 今年要继续落实职工
安置的各项政策， 特别是四个最
主要的分流渠道 ， 包括内部分
流 、 内部退养 、 转岗就业和创
业、 公益性岗位托底等。 特别是
对 “40、 50” 等就业比较困难的
人员， 要采取加大职业培训和职
业介绍力度， 一对一落实他们的
就业岗位。

尹蔚民透露， 为了支持化解
过剩产能职工安置工作， 中央财
政拿出了一千亿元的奖补资金，
地方财政还要配套。

关于 “医保漫游 ”， 尹蔚民
说 ， 省内异地就医的直接结算
2016年已经实现； 今年上半年要
实现退休异地安置人员的异地就
医住院费用直接结算； 今年年底
将实现符合转诊条件的其他人员
异地就医住院费用直接结算。

据新华社

适时推出延迟退休政策

养老保险基金投资运营已启动

化解产能
需安置职工约50万人

霾究竟从哪来？今后如何治？
———中科院权威专家答疑

游钧说， 2016年底， 养老保
险基金的投资运营已正式启动。
首 批 与 社 保 基 金 理 事 会 签 约
的 有 七个省份 ， 资金规模达到
了3600亿元， 资金划拨也在陆续
到位中。

他指出 ， 养老基金的投资
是 个 渐 进 的 过 程 ， 是 由 各 地
根 据 当 地 经 济 社 会 发 展 的 情
况 、 基 金 结 余 状 况 和 结 构 状
况 ， 做 好 基 金 中 长 期 测 算 工

作 ， 制定委托计划 。 所以 ， 具
体 到 启 动 实 施 ， 各 地 并 非 整
齐划一 。

“养老基金投资运营并不意
味着入市， 进入股市只是养老基
金投资的一种选择， 并且由市场
机构根据市场状况来选择入市的
时点。” 游钧说。

他强调， 养老基金是老百姓
的养命钱， 所以最主要考虑的还
是基金的安全。 “我们要加大风

险管控 ， 同时也要确保基金收
益， 所以要给予政策支持。” 游
钧说。

他同时透露， 2015年和2016
年， 国务院连续部署降低养老、
失业、 工伤、 生育保险费率， 共
降低企业成本大约1300亿元。 今
年再次阶段性降低失业保险费
率 ， 经初步测算 ， 如果落实到
位 ， 可以为企业降低成本大约
200亿元。


